
— Владимир Алексеевич, во-первых, по-
здравляем Вас со столь значимым юбилеем.
— Спасибо. Хотелось бы адресовать поздрав-
ление каждому сотруднику нашей больницы. 
Вся работа держится на этих людях, на их ти-
таническом труде.
— Заступив на пост главного врача в 2004 году, 
Вы  наверняка задумывались о  перспекти-
вах клиники. Ожидали  ли Вы, что к  своему 
205-летнему юбилею ККБ № 1 станет мощным 
многопрофильным медицинским комплексом 
юга России, одним из крупнейших центров 
по трансплантации органов?
— Краевая клиническая больница № 1  в 
том виде, котором мы  ее  видим сейчас, об-
разовалась в  2005  году, когда к  региональ-
ной клинике присоединили Центр грудной 
хирургии. Сегодня в  ней работают более 
пяти тысяч  сотрудников, которые ежегодно 
обеспечивают лечение порядка 120 тыс. па-
циентов, проводят около 70  тыс. операций. 
Понимаете масштаб? Больница помогает 
самым тяжелым больным со  всего региона. 
Она по  праву называется Первой клиникой 
Кубани. Ожидал  ли я  тогда, что мы  станем 
признанными лидерами здравоохранения 
региона? Наверное, тех результатов, о кото-
рых мы говорим сегодня, не ожидал никто. 
За последнее десятилетие удалось сделать 
действительно мощный рывок в  развитии 
клиники. Открылись новые направления 
оказания специализированной медицинской 
помощи — вертебрология, сосудистая хирур-
гия, рентгенхирургия, кардио- и  торакаль-
ная хирургия. На базе Краевой клинической 
больницы № 1  созданы уронефрологиче-
ский, нейроневрологический и  травматоло-
го-ортопедический центры. Организовано 
оказание ортопедической помощи, включая 
эндопротезирование суставов. В  2009 году 
после перерыва на  базе больницы возрож-
дается трансплантология. Некоторые виды 
специализированной медпомощи не  имеют 
аналогов в  крае. В  ККБ № 1  находится один 
из крупнейших в  крае травмоцентров 1-го 
уровня для взрослых и краевой  комбустио-
логический (ожоговый) центр.

Однозначно сегодня НИИ-ККБ № 1 являет-
ся одним из  крупнейших многопрофильных 
лечебных учреждений в ЮФО, где пациентам 
гарантируют уровень оказания медицинской 
помощи на  уровне федеральных центров, 
в том числе высокотехнологичные операции. 
Важно, что лечение проводится абсолютно 
бесплатно по  полису обязательного меди-
цинского страхования (ОМС).

Все это стало возможным благодаря рабо-
те сотрудников ККБ № 1  и  поддержке адми-
нистрации Краснодарского края. Однако вне 
зависимости от нынешних достижений, впе-
реди предстоит большая работа. Ведь с каж-
дым годом нагрузка на главное медицинское 
учреждение региона увеличивается.

— Со дня своего основания больница сильно 
изменилась. В 2019 году было возобновлено 
финансирование реконструкции НИИ-ККБ 
№ 1, уже идут строительные работы, как это 
трансформирует клинику?
— Старые корпуса, построенные в середине 
прошлого века, перестали отвечать требо-
ваниям современной медицины. Задача ре-
конструкции  — обеспечить комфорт паци-
ентов и  расширить возможности оказания 
медпомощи, внедрить еще более современ-
ные методы исследования и лечения. В рам-
ках работ будет построен лечебный корпус 
на  152 койки с  современнейшим Краевым 
ожоговым центром, отделением гнойной 
хирургии, травматологическим отделением 
(отделение сочетанной травмы), невроло-
гической реанимацией сосудистого центра 
(для пациентов с  инсультами), реанимаци-
онные отделения, отделение эндоскопии, 
отделение лучевой диагностики, операци-
онный блок.

В  настоящий момент на  территории 
ККБ  № 1  строится рентгенодиагностиче-

ской корпус, уже возводится финальный 
четвертый технический этаж. Параллельно 
идут железобетонные работы на четвертом 
этаже 10-этажного лечебно-диагностиче-
ского корпуса, ведутся строительно-мон-
тажные работы и на других объектах стро-
ительства.

Завершить возведение трех корпусов  — 
рентгенодиагностического, лечебного и тех-
нического — планируем в 2022 году.
— Сегодня «НИИ-ККБ № 1 им. проф. С. В. Оча-
повского» является ведущим центром транс-
плантологии в  регионе и  одним из  лидеров 
в  России. Давайте вспомним, как возрожда-
лось это направление деятельности клиники 
12 лет назад?

— В  октябре 2009 года после многолетнего 
перерыва в  НИИ-ККБ № 1  была удачно вы-
полнена трансплантация почки от мамы сыну. 
С  этого момента было положено начало ре-
ализации трансплантологической програм-
мы Краснодарского края. На  базе больницы 
был создан краевой координационный центр 
трансплантологии и органного донорства, по-
лучена лицензия на  забор и  трансплантацию 
органов, сформированы краевые приказы, 
регламентирующие трансплантацию, нача-
то ведение регистра больных, нуждающихся 
в трансплантации различных органов. Проде-
лана колоссальная работа. Сегодня мы выпол-
няем от 60 до 120 трансплантаций в год. В ККБ 
№ 1 проводят операции по пересадке сердца, 
легких, печени, почек и  поджелудочной же-
лезы. Благодаря краевому финансированию 
для жителей Кубани эти операции бесплатные.

На начало 2021 года осуществлено более 
850 операций по пересадке различных орга-
нов, в том числе 460 — почек, 208 — переса-
док сердца, 178  — печени, 6  — транспланта-
ций легких и пр.

— Знаменательным событием в  истории 
Краевой клинической больницы № 1  стало 
открытие в  марте 2019 года отделения ам-
булаторного диализа. Он  стал крупнейшим 
на юге?
— Крупнейшим и  ультрасовременным, где 
диализные процедуры и  нефрологическая 
помощь оказывается пациентам в  рамках 
ОМС. В  пяти диализных залах располагают-
ся 25  современных аппаратов «искусствен-
ная почка» для заместительной почечной 
терапии пациентам с  хронической болез-
нью почек 5-й стадии. Отделение рассчитано 
на  130  пациентов. Кроме того, в  отделении 
можно проводить альтернативный метод 
лечения перитонеального диализа, который 
проводится в  домашних условиях, а  паци-
енты прибывают в  отделение раз в  месяц 
на  очную консультацию врача-нефролога. 
Отделение диализа входит в состав уронеф-
рологического центра, единственного в крае 
специализированного центра с  самым ши-
роким спектром диагностических средств. 
Каждый год здесь принимают более тысячи 
пациентов.
— Чуть больше года назад в  Краевой кли-
нической больнице № 1  был запущен со-
временный линейный ускоритель. Заявлено, 
что технологические решения, заложенные 
в  этом аппарате, позволяют лечить практи-
чески любой вид рака, чувствительный к лу-
чевой терапии. Это так?
— Все верно. Мы проводим лучевую тера-
пию как в  условиях круглосуточного ста-
ционара, так и  в  дневном стационаре. Се-
годня более  70% онкологических больных 
нуждаются в лучевой терапии. Чтобы было 
понятно, насколько высока потребность 
в  лучевой терапии, скажу, что спустя два 
месяца после запуска аппарата, мы  выш-
ли на  максимальную его загрузку. На  Ку-
бани есть три линейных укорителя, наш 
самый загруженный. В  будущем мы  наме-
рены приобрести второй линейный уско-
ритель, а также в целом совершенствовать 
нашу службу лучевой терапии. К  примеру, 
не так давно в клинике запущен новый ин-
струмент  — рабочие станции MIM. Систе-
ма позволяет сопоставлять данные любых 
изображений пациента (КТ, МРТ и  другие) 
для более точного планирования лучевой 
терапии. В  мире пока установлено около 
4  тыс. подобных инсталляций. В  России  — 
всего шесть, наша седьмая.
— А  как развивается направление амбула-
торной помощи на  базе Краевой клиниче-
ской больницы № 1?
— В нашей краевой  консультативно-диа-
гностической поликлинике помощь оказы-
вается по 52 профилям. Комплекс оснащен 

По праву первая. 
Главная больница Кубани  
отмечает 205-летний юбилей
31 марта ГБУЗ «Научно-исследовательский институт —  
Краевая клиническая больница № 1 имени профессора С. В. Очаповского» 
(НИИ-ККБ № 1) отмечает 205-летие со дня основания. В 1816 году лечебное 
учреждение создавалось как казачий войсковой госпиталь и в итоге 
превратилось в крупнейшую современную клиническую больницу юга 
России. С какими достижениями подошла больница к своему юбилею, 
рассказал главный врач Владимир Порханов

« ОднОзначнО сегОдня  
нИИ-ККБ №1 является ОднИМ 
Из КрУПнейшИх МнОгОПрОфИльных 
лечеБных УчрежденИй в ЮфО, 
где ПацИентаМ гарантИрУЮт 
УрОвень ОКазанИя МедИцИнсКОй 
ПОМОщИ на УрОвне федеральных 
центрОв, в тОМ чИсле 
высОКОтехнОлОгИчные ОПерацИИ»

На территории ККБ №1 ведется строительство 
рентгено диагностического и лечебного корпусов


